

Plan Jefe Biblioteca
Provincial de Palma



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo", Felanitx.



Año XL.

Sábado 14 de Abril de 1923.

Núm.º 2439

De la *Universitat* al moderno Ayuntamiento

En los tiempos de gloria y honor de Mallorca, cuando gozábamos de libertades regionales y éramos rectores de nuestros destinos; en los días inolvidables de aureos resplandores y del señorío de nuestro bello idioma, cuando los pueblos de Mallorca sentíanse conscientes de sus deberes y el sagrado ideal de perfección humana fortalecía las voluntades, los organismos administrativos llamados *Universitats*, los modernos municipios, eran honrosos Consejos de probidad, rectitud y de amor al lugar. Perduraba entonces la organización administrativa basada en las libertades y privilegios que a la Isla concediera el Conquistador, *l'alt rei En Jaume*. Las *Universitats* estaban constituidas por un *Balle* en representación del poder real, cuatro *Jurats*, determinado número de *Consellers*, un *Clavari*, tres *Oidors de comptes*, seis *Corregidors*, un *Mostassaf* y algunos otros cargos de menor importancia, todos ellos obligatorios y electivos los más. El sistema electoral llamado de *sac i sort*, porque en él la suerte tenía suma importancia, durante más de tres siglos reguló la elección de cargos que no eran de nombramiento real, asegurando a todos los vecinos la participación directa en los cuidados del mando, así como el provecho de los empleos.

Para los efectos del régimen municipal se dividía la población en cuatro brazos o *estaments*: prohombres de la villa, los que pagaban mayor tributo, constituían el *braç major*; prohombres de la villa que, tributando en cantidades inferiores a la que sirvió de límite, constituían el *braç menor*; prohombres foráneos, los que residían de continuo en las *possessions* y el *braç de menestrals* integrado por los hombres de oficio y artesanos constituidos en gremios. Cada uno de estos *estaments* tenía su representación en el gobierno de la villa en donde defendieron noblemente sus necesidades vinculadas en el mayor progreso y bienestar de la localidad y aunque influidos por las banderías políticas estas quedaban relegadas al mayor interés de clase y por ende al de la localidad. Correspondían número igual de consejeros y un jurado.

El régimen de *sac i sort* por el cual se designaban la mayoría de los cargos y hasta los empleos de menor importancia, impidiendo de esta suerte el politiquero de favores y prebendas, consistía en la previa insaculación de los hábiles por clases sociales. No podían insacularse los deudores al municipio, el que no había rendido cuentas de alguna administración pública o el incapacitado por el régimen. A cada *estament* correspondía una bolsa o saco en donde se insaculaban todos sus miembros con derecho a la gobernación. Guardábanse estas, convenientemente selladas, en una arca de la que poseía el *Balle* una llave y la otra los *Jurats*.

Al llegar la renovación anual verificábase totalmente y por *estaments*, reunido el Consejo en pleno y con asistencia de numeroso público, sin otro derecho que el de su concurrencia, después de invocar los ausilios del Espíritu Santo, procedíase a las extracciones, rompiendo el sello que cerraba la bolsa o saco, un niño de corta edad

iba sacando els *redolins* de cera que contenían el nombre del electo para el cargo que se proveía, cuya aceptación era obligada y sin más excepción que la incompatibilidad o el nombramiento recaído en alguno de los familiares del nuevo elegido, pues el régimen no permitía la intervención en el gobierno municipal de dos o más individuos pertenecientes a una misma familia.

Con este sistema administrativo, justo y democrático, la responsabilidad del gobierno y el provecho de los empleos municipales, era participado por todos los vecinos y los intereses morales y materiales de la villa no se encontraban a merced de las banderías políticas porque los empleos no podían trocarse en favores políticos.

El *Balle* era de nombramiento real, lo designaba el Virrey o Gobernador, en unión de los Jurados del Reino y Síndicos forenses, de los cuatro candidatos propuestos por los *Consells* de cada villa. Debían ser vecinos de la localidad, inteligentes y acomodados. Tan luego recibía el favorecido su credencial, se presentaba ante el *Consell* y aprobado su nombramiento, el *Jurat en cap* le tomaba el juramento de fidelidad y de observancia de las franquezas, privilegios y costumbres de la parroquia y acto continuo recibía de su predecesor el bastón de mando.

Los *Jurats* de popular elección según el régimen establecido eran cual comité permanente ejecutivo de los acuerdos del Consejo.

Los *Consellers*, al igual de los jurados pertenecientes a las cuatro clases sociales, constituían la verdadera autoridad municipal, gozando de una tal autonomía que rayaba en independencia, si bien dependían de los *Jurats del Regne* y del *General i Gran Consell*.

El *Clavari*, nuestro moderno depositario, era de elección según régimen de *sac i sort*, guardador y responsable de los fondos de la Universidad. Anualmente, antes del cese, sus cuentas eran examinadas por los *Oidors de comptes* elegidos también el día de la total renovación de los Consejos. La sentencia que pronunciaba este tribunal de contabilidad sólo era apelable al Virrey o Gobernador.

A los *Corregidors* confiábase la vigilancia de los empleados, en el cumplimiento de sus deberes, cualesquiera fuese su categoría y para el caso que estos celadores fuesen remisos en denunciar los abusos administrativos, todos los años se constituía un tribunal en la Ciutat de Mallorca en donde podían acudir en queja los agraviados durante el plazo señalado.

El *Mostassaf* lo designaba el *Balle* de los cuatro propuestos por el Consejo, según régimen de elección: cuidaban de todo lo referente a policía urbana. Cuando el castigado se quejaba de atropello sometía sus disposiciones al dictamen de un tribunal de prohombres—*homos de bé*—que reunidos bajo su presidencia examinaban el hecho y confirmaban o levantaban la multa. Actuaba de Secretario el escribano de la *Cort real* el cual no podía ser consejero.

Así era nuestro régimen municipal cuando Mallorca era rectora de sus destinos, cuando gozaba de grandes libertades colectivas y envidiables privilegios, cuando no habíase estremecido el mundo todavía con el clamor de la victoriosa revolución francesa ascendiendo el hombre a ciudadano al

proclamar su derecho inapelable a la vida de libertad política, igualdad social y fraternidad humana.

Así era nuestro antiguo régimen municipal democrático y honrado, a salvo de la concupiscencia y del deshonor de servir de vehículo a las malas artes políticas, en sus ansias de dominio. Todas las clases sociales y en virtud de su misma condición social, participaban en el gobierno de la misma suerte que disfrutar pudieron de los empleos municipales, anualmente renovados por escrupuloso sorteo entre los aptos.

Cuán diferentes son los modernos Ayuntamientos!

La natural evolución de perfeccionamiento que siguen todos los organismos sociales, al ritmo de los tiempos, no fué posible en nuestro régimen político tan connatural a nuestra idiosincrasia y peculiar constitución, a base de franquezas políticas, de autonomía.

Violentado el pueblo mallorquín por el despotismo y la razón de la fuerza del último conquistador de Mallorca, Felipe V, rey de las Españas, impuesto por la Francia prepotente, cambiábase radicalmente la constitución político-social y nos doblegaron a un régimen administrativo contrario a nuestras costumbres, opuesto a la tradición, sin raigambre en nuestros espíritus. Desgajados los capullos de nuestro aureo idioma, precursores del bello florecer humano del renacimiento; aventadas las tradiciones y recuerdos, sumióse Mallorca en el marasmo espiritual en que dolorosamente yacemos todavía y, en nuestra inconsciencia, floreció ufana la política de la restauración española, *camouflage* del alma mallorquina. Aquellas libres *Universitats*, orgullo del pueblo, descendieron a tan mísera condición que hanse convertido, con la complicidad de to-

dos, en vergonzosa feria de empleos, en mercado de favores políticos.

En nuestros días los Ayuntamientos condicionados por la política al uso del centralismo español son lamentable parodia de los antiguos *Consells*, vergonzosa esclavitud espiritual a que allanóse el pueblo, tristemente divorciado de la administración pública. Bajo el techo sacrosanto de nuestros Ayuntamientos se cobijaron los partidos, al favor de poderes sin raigambre en la nación, en busca de proselitismo y para satisfacción de sus venganzas políticas. Los empleos municipales, más que al servicio de la ciudad, son el cebo con que cuida su grey civil el pontífice de este sistema electoral tan apropiado para la creación espontánea de mayorías parlamentarias.

No anhelamos volver a los tiempos que fueron y en su gloria sucumbieron por ley de conquista, sin poder gustar las excelencias de las modernas libertades y del luminoso progreso; pero sí que aspiráramos, con gran vehemencia, al resurgir de Mallorca, a levantar en altísimo trono nuestro idioma preclaro, a clamar hasta que despierte el pueblo y, consciente de sus deberes para con la ciudad, no permita ni tolerar que, nuestro Ayuntamiento, sea la ubre de la política cuando puede ser y debería de ser el sabio Consejo que propulsara la renovación de la ciudad determinando el renacimiento de la conciencia mallorquina, la resurrección del alma de Mallorca.

Entonces no serían posibles las insólitas suspensiones ni el soñar despiertos en funestas represalias, cuando en abandono se encuentra la ciudad sin escuelas suficientes, sin calles transitables que en cuanto llueve conviértense en torrentes, sin mercado, sin anhelos ni inquietudes espirituales.

UN PI

Digaume, caminer: que és aquest pi que han deixat caure al mig del bon camí? Donau part a n'el Batle. Els llenyatés podien haver fet de que caigués dins la veinada terra.

—Es que el pi és del Marqués de la Mamerra...
—Ah!... Si'l pi és del Marqués de la Mamerra!

I maldement que sia de Sant Pere. Per qué no'l lleven prest? Per qué aquí espera el senyor que sa sèc? Fèis que el s'en duga un carro que aquí estorba, perquè pugui passar-ne cap persona.
—Es que el vol per fer bigues de tafona.
—Ah!... Si'l vol per fer bigues de tafona!

Si al manço li tallés totes les rames i li escapés un poc aquestes comes, el perjui que causés fora mes poc; doncs sempre quedaria un poc de lloc pel pas de carro, encara.
—Es que diu'en que és mal tallar-les ara.
—Ah!... Si diu'en que és mal tallar-les ara!

Però primer és el públic que ningú, i ara pateix tothom per amor d'hu; i no és just que el pecat del llenyater, d'aquí que arribi la lluna de Gener, el pac qui rés no n'és.
—Es que així li convé al senyor Marqués.
—Ah!... Si així li convé al senyor Marqués, féu comptes, caminer, que no he dit res!

PERE A. PENYA

Presagios de muerte

Hoy he podido reanudar mis acostumbrados paseos. Después de unos días de forzado quietismo en que, vencido por la lluvia y el mal tiempo de este invierno demasiado prolongado, tuve que recluírme entre las paredes de mi habitación vulgar y entre las salas humosas y poco confortables del casino donde la vida se desliza monótona y abrumadora. Por fin hoy, el sol, rasgando la capota gris que lo cubría, ha aparecido riente y tibio, derramando gozoso sus suaves y dorados rayos bienhechores.

Camino por la carretera lavada por las lluvias persistentes de estos pasados días. Los labriegos, acurrucados en sus carros de labor, mientras regresan de sus rudas faenas en cabalgata interminable, me miran con ojos de asombro; en tanto Bóreas belicoso, haciendo resollar su fuelle potente, me hace acelerar el paso como si llevara prisa en alejarme de algo lúgubre o peligroso...

Llevo ansias de saturar mi espíritu en la plácida y melancólica calma de los campos desiertos que invitan al reposo. Imposible ahora. Sigo por la vereda que se abre a mi paso, buscando un refugio a la furia del huracán irritable. Los trigales que me rodean, flexibles en sus tiernos tallos, semejan un alborotado mar de esmeralda; alineados como ejército de monstruos rugientes, se retuercen bravucones, epilépticos, los almendros munificos. De un campo cercano una bandada de innumerables gorriones espantados, se levanta piando desahoradamente; pronto con sus trinos ásperos y agudos se refugian en el próximo matorral de la Mola, que ladeo presuroso.

Ya en lo alto de este cerro, de cuyas profundas entrañas ha brotado piedra a piedra esbelta como hada de leyenda la ciudad de Felanitx, de pie, aguantando el empuje del viento que sigue azotando impetuosamente, con las pilas dilatadas por la belleza del espectáculo, contemplo extasiado la emocionante puesta de sol: Delante de mí, con ondulaciones leves, se extiende la planicie de nuestros campos fecundos con tonalidades de jandín, por entre cuyo follaje se asoman algunas idílicas casitas teñidas de ocre; a lo lejos, recordando la línea azul del horizonte en arabescos caprichosos, se levantan gallardas las montañas de la elevada sierra, envueltas en violáceos crepúsculos, prontas a recibir el voluptuoso beso del sol que declina majestuosamente en el cristal puro del cielo policromas coloraciones; las nubes, empujadas por fuerzas invisibles, corren ligeras como Hamadriades escapadas de las selvas sagradas, solo para tejer con sus raudas cabelleras purpúreo manto que vele las nupcias alímpicas del lujurioso Helios y la coquetona tierra mallorquina. Poco a poco, en la agonía vespéral, las reverberaciones rojizas del cielo, van descomponiéndose en tonos enormemente oscuros hasta trocarse en sudario misterioso que envuelve el panorama en resplandores siniestros...

En la claridad macilenta de la tarde que muere, el tortuoso sendero con ramificaciones de laberinto que hasta aquí me condujo, hace difícil el regreso. Mis pasos inseguros tienen ahora resonancias de sepulcro... Una tristeza indefinida invade por momentos mi espíritu en visiones angustiosas y emocionantes. De vez en cuando, la oscuridad escalofriante que difumina la gigantesca boca de alguna caverna, amenaza devorarme en deglución monstruosa... a trechos, medio ocultos por la maleza, aparecen en disposición geométrica núcleos uniformes de naves subterráneas con bóvedas fantásticas y columnas difíciles como estalacmitas truncadas que evocan las maravillosas pagodas de Illora. Mas allá, la Peña aparece resquebrajada cual si por ella hubiesen pasado estremecimientos apocalípticos amontonando en revoltijo bárbaro rocas enormes, semejando ruinas fatídicas de legendario castillo... Junto a esos escombros, testigos de luchas grandiosas entre desconocidos poderes, otras cavidades muestran sus muros de nítidos perfiles, esbozando el contorno colosal de un templo milenario, erigido bajo la égida de ritos extraños y absurdos... Es toda una ciudad silenciosa y triste, en cuyas habi-

taciones sumergidas entre las tinieblas, aletea constantemente el hado gris de la muerte.

La noche esparciéndose rápidamente en denso y obscuro cendal, cubre los campos de negruras desbordantes, amenazadoras, a través de los cuales, en visión cinematográfica, pasan formas espectrales, mudas, sombrías, que no cesan de inquietarme... Van precediendo mis pasos en dirección a Felanitx agobiadas, con las espaldas contraidas bajo la presión dolorosa y trágica de terribles castigos impuestos

por Dios a sus maldades... ¿a qué van pues, a la Ciudad de nuestros amores esas imágenes aterradoras? ¿Es que oyeron desde su tenebrosa y fría mansión el clamor de las discordias fraticidas y los locos acentos de odio que, a impulsos de vanas pasiones, en formidable fuerza destructora, penetran en los hogares marchitos de esperanza...! Avanzan, avanzan sin cesar, y por la mueca burlesca de sus labios, presiento que algo dolorosamente abyecto guía sus pasos...

MIGUEL PONSETI



Avui, en les nostres setmanals efemérides, hem topat amb un nom gloriós que brillà fulgent, com un estel en clara nit, en l'Espanya de Carles III, el rei il·lustre i justicier que, amb la cultura assolida en terres de Nèpols i la seva voluntat férrea, conseguí renovar les jornades memorables de Carles I, emperador d'Alemanya.

Es una gloria mallorquina quin alt valor militar y gosadia increíble admirà l'Espanya de les darreries del segle XVIII; aquest home meritíssim es el capità Barceló. Mimat de la gloria, atrevit i valeros, merescué grans honors reals i coronà les seves heroiques gestes amb l'aureola popular. Per aquell temps es va fer famosa la coble que l'Historia recullí:

Si el rey de España tuviera
cuatro como Barceló,
Gibraltar fuera de España
que de los ingleses no.

En Toni Barceló, nat a Ciutat de Mallorca l'any 1717, desde atlot navegá amb vaixells que feien la travessia fins a les costes catalanes. Tenia divuit anys quan se li confià el pilotatge d'un xabec amb el qual, en distintes ocasions, perseguí i donà caça als pirates algerins que infestaven el Mare Nostrum.

Amb motiu d'una lluita aferrissada que sostengué amb dues galiotes pirates, el seu nom conseguí la popularitat i entre elogis d'admiració i exclamacions de content, s'estengué la seva fama per tota l'Espanya, rebent de S. M. Carles III, en premi al seu heroisme, el nomenament de Alferis de fragata.

Seguí la seva lluita sensa treva, agosarat i destre, no donant repós als atrevits vaixells de moreria i foren les seves gestes tantes que ben prest, en 1756, rebia el nomenament efectiu de tinent de navili amb la seva natural incorporació al Cos oficial de l'Armada.

En 1762, ascendit a capità de fragata, tenia el comandament de xabecs reals donant comens, aleshores, la seva veritable gloria conseguida amb victoriosos i distingits combats on resplandia la seva proverbial temeritat i el llegendari heroisme. Per més que l'admiració ens empeny a la narració de les innúmeres gestes de l'infatigable navegant, veritable llop de mar, l'estretor de l'espai de que podem disposar mos en priva. Nogensmenys, volem senyalar el fet heroic de retre i apressar, amb el seu lleuger xabec, tres d'algerins amb 160 tures entre els quals s'hi comptava el famós Selim, célebre capità de pirates.

Lliure restà la mar de la morisma, amb el seu valor i gosadia; feu molts presoners i deslliurà de la captivitat moltíssims cristians. Es trobà en importants combats fent arreu prodigis de valor. Comandà esquadres, arribant pels seus mereixements a Tinent General de Marina; més, per Mallorca, la seva patria volguda, restà sempre amb el seu nom estimat, espant d'algerins, capità Barceló.

Ara compreheu com no és extrany que el cronista anotí en els seus anals: *Dia 27 de Abril de 1774 arribà de Barcelona el capità N'Antoni Barceló.*

PERE D'ALGOREFA



14 Abril 23

La malaltia que tenc
beneit qui me l'ha dada,
les malalties del còs
Son medecines de l'ànima.



De nuestra política al uso.

Notas de la Semana.

Indicador de las operaciones electorales que han de verificarse con motivo del Real decreto de disolución y convocatoria a nuevo parlamento.

El jueves, 12, se designarán los adjuntos.

El domingo, 22, proclamación de candidatos.

El jueves, 26, constitución de las mesas para recibir las credenciales de los interventores.

El domingo, 29, se verificará la elección de Diputados.

El jueves, 3, de Mayo, el escrutinio general.

El sábado, 5, se verificará la elección de Compromisarios.

El domingo, 13, se verificará la elección de Senadores.

El miércoles, 23 de Mayo, las Cortes se reunirán en Madrid.

El gobernador de la provincia D. José Sanmartín, en circular llama la atención de los señores alcaldes acerca de la sanción penal que la ley electoral vigente establece en su Título VIII art. 62 y siguientes con el fin de que ningún funcionario ni dependiente de su autoridad se extralimite en nada que pueda representar intervención directa en las elecciones.

Se nos ocurre preguntar, a que vino pues la suspensión de la mayoría de nuestro Ayuntamiento? Sería acaso para facilitar la intervención indirecta no castigada por la ley? Se nos dice que los Ayuntamientos llevan a los comicios un 20% de votantes y de ser ello cierto cabe razonar: Si la suspensión del Ayuntamiento, en su mayoría, tendía a favorecer su intervención favorable al Gobierno, a que viene la circular? *Choses de l'Espagne*, dirían en Francia.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación de fecha 5 del corriente, se ha confirmado la resolución del Gobernador, declarando inca; acitados al ex-alcaldé conservador don Nicolás Bordoy y al concejal D. Salvador Valls de Padrinas.

El tablero está listo. Los jugadores miranse de soslayo, refunfuñando llenos de enojo. Ciérnese la indigna amenaza sobre la población y nerviosamen-

te ván alineándose, con amenazas y coacciones, los peones respectivos. Blancos y negros no se diferencian más que en el color. Quien vá a ganar la partida? No podemos, lastimosamente, leer en el futuro; solo podemos afirmar que la Ciudad lleva la de perder con la siembra de rencores y odios. Ah! si nosotros tuviéramos el honor de ser escuchados aconsejaríamos el alejamiento absoluto de la Ciudad de estas luchas políticas sin civilidad ni ideal. A votar! A votar!! que vamos a votar? El bien estar de la Ciudad, nuestros anhelos de progreso, la construcción de escuelas modelo? No, esto es una bicoca; los anhelos son más elevados: Vamos a otorgar la representación parlamentaria a unos señores para que se asignen sueldos de representación y aumenten las contribuciones a los pueblos abandonados. Avenirse mansamente a esta política de favores y venganzas es sencillamente, inverosímil, increíble; es correr alocados en pos de la ruina moral de la Ciudad por el capricho de unos ambiciosos cuando no, malvados.

Rogábamos atentamente, en el pasado número, se ordenara a los serenos el canto del tiempo en la lengua popular; reiteramos hoy, el mismo ruego, con todo el amor y el respeto a nuestra Ciudad en su idioma vernacular. Es más; por amor y respeto al bello lenguaje de Cervantes, se impone el cambio inmediato de idioma en el canto nocturno de las horas. Oiste, amable lector, el canto de la noche alguna vez? *Sareno... la unc... annigulado!* Es esto el dulce idioma de Castilla? Que language es ese?

Confiamos todavía en el buen sentido de nuestro Alcalde, en el *seny* de nuestra Corporación interina. No todo tiene que ser política, amigos míos, que caray!

EL ORDENANZA

Nuestro buen amigo, D. Antonio Vaquer, encontrándose en Barcelona por particulares negocios, saludó en nombre del "Orfeo Auli", al insigne maestro de música catalán, el compositor *Don Enric Morera* el cual muy agradecido al saludo, tuvo la delicadeza de honrar nuestro joven "Orfeo", con su retrato de gran tamaño, acompañado de sentida dedicatoria, prometiéndole, al propio tiempo, su próxima venida a Mallorca para conocer las bellezas de nuestra excelsa *Roqueta*.

El pasado jueves recibió el presidente del "Orfeo", la carta que transcribimos de unos felanigenses residentes en la bella Ciudad de Cuba, Havana, en cuyo áureo regazo sintieron siempre la añoranza de la Patria verdadera, Mallorca, revelada por la distancia con todas sus hermosas galas que la destacan, auriolada de tristeza, de la confusión en que se halla lastimosamente. El sentimiento pátrio que todos guardamos celosamente en nuestros corazones floreció ufano en el dolor de las lejanías determinando la cordial adhesión, a la primera sociedad de cultura patriótica existente en Felanitx, de estos tres felanigenses que nobles aspiraciones económicas alejaron de la Patria natural.

Aprovechando el ensayo general del viernes pasado leyóse, la carta de nuestros amigos de Cuba, a los orfeonistas siendo recibida su lectura con nuestras inequívocas de contento y gran satisfacción. Acordóse espontáneamente proponer a la Junta directora del "Orfeo", la transmisión cordial de nuestros afectos a los nuevos protectores unidos a los orfeonistas por el más alado de los sentimientos, el amor de patria el respecto filial al meritísimo Auli! Así mismo cantóse, en honor a los ausentes patriotas, la tierna *Barcarola* de Mendelson con letra del llorado vate Costa i Llobera vibrante de patriotismo, *Amor de Patria*.

La carta recibida dice así:

Havana Abril 1923.—An el Sr. En Pere Oliver, President del "Orfeo Auli".—Felanitx.

Molt Sr. nostre i benivolgut President: Es arribada fins a nostros la noticia de que s'ha fundada a Felanitx, poble de les nostres amors, una sociedad de cultura patriótica que té per objecte conrar l'art de la música popular i que du el nom del nostre gran Auli.

Cualque vegade en el silenci de la nit mos hem feta s'illusió de sentir els nostros companys que cantaven units amb

a germanor, i el nostro esperit ha vo- enfora..... i després de fruit un esto- entre alegrias i cantics, mos hem des- ts altre vegada en aquesta terra, bella pero que no es la nostra terra. a volem, pero no podem esser d'aquest art d'amics nostros, d'aquest estol de tsadors. Vos demanem, idó, i tendrem n satisfacció de que mos volgueu ad- tre come socis protectors d'aquesta nedat que de veras estimam, i vulga u que ben prest, además de la nostra or i simpatia poguem prestar la nostra i per cantar les estrofas valentes del bre Sagrat, ja que ara no més podem tir la melancólica tristeza del Emi- ant.

In abrás á tots els coristes, i V. conti b l'afecte de sos amics i servidors.— toni Gayá, Corne Mayol, Rafel San-

En la noche del sábado, 7 de los co- entes, cometiése un robo en la "Coo- rativa de Herreros.. Sustrajéronse 7'50 pts. no siendo habido el autor esar de haberse denunciado el hecho a autoridad competente.

El Veterinario Inspector de víveres, ñor Soler, hace pocos días decomisó la cabra presentada para sacrificar- en el Matadero, y que resultó estar ferma de peritonitis.

Mañana, día 15, si el estado del tiem- o lo permite, se celebrará en el Bos- je Bellver la función inaugural del teatro de la Naturaleza, representán- se "La Artesiana," a beneficio del ontepio Mú.ico Palmesano, función e fué suspendida el domingo pasado, a vista del mal tiempo.

Nuestra gloriosa bandera mallorqui- a vá ganando voluntades y ayunta- mientos. Estos días el consejo munici- al de Artá acordó adquirir una ban- era de Mallorca para hacerla ondear into a la del Estado en los días de fes- tividad.

Sóller, Palma, Inca, Felanitx, Artá, ual será el pueblo que seguirá el hon- oso acuerdo tomado por estas dignas municipalidades?

Según telegrama que días pasados ecibió el Capitán General accidental e esta del Ministro de la Guerra, las aterias de costa de las Comandancias

de Mallorca y Menorca, que se en- cuentran en la zona de Ceuta, y cuya repatriación fué ordenada reciente- mente, embarcarán en aquella plaza africana mañana domingo.

Las mencionadas fuerzas harán el viaje directamente desde Ceuta al pun- to de su normal residencia a bordo del vapor "Vicente Ferrer.."



Cual flor lozana tronchada por fu- rioso verdabal, así ha caído bajo el peso de pertinaz y agotadora dolencia, la juventud pletórica de ilusiones y es- peranzas de una vida risueña y feliz en plena floración de ensueños ventu- rosos, cuando en los bordes de su ca- mino, no trillado aun por las sombras ag- reras de fatídico y adverso destino, cada nuevo amanecer había alumbra- do solamente la visión plácida y sere- na de los rosales en flor.

En la noche del pasado domingo en- tregó al Señor su alma, que voló a la región de los ángeles, como el blanco girón de una nube o el suave aroma de una vara de nardos al marchitarse, la señorita Margarita Roselló Pons. Viendo acercarse el momento angus- tioso sin que se turbara en lo más mí- nimo su razón, confortó a sus deudos y amigos con la fortaleza de un espí- ritu templado en el crisol de todos los dolores y en el instante del tránsito supremo, el tenue rumor de una luz que se apaga y el destello que despide al extinguirse, llenó de consternación y espanto a cuantos guardaban en lo más hondo de su alma, como un tesoro, el cariño hacia la finada.

Conocida y apreciada por todo lo que en Felanitx vive y se agita a im- pulsos de cuanto sea progreso y belle- za, las labores merítimas que salían de sus manos le conquistaron fama bien merecida.

Y uniendo a todo esto un caracter franco, alegre, sincero y leal de fel- anitxera neta, que cautivaba a quien te- nía la suerte de tratarla, tendremos

motivos más que suficientes para no asombrarnos de las imponentes y sen- tidas manifestaciones de duelo que fue- ron el entierro y el funeral, enorme- mente concurrido, sobretodo por el ele- mento joven de ambos sexos, de la lo- calidad.

A su familia, que desconsolada llora tan irreparable pérdida, y muy espe- cialmente a su hermano, nuestro que- rido amigo D. Juan, enviamos la ex- presión de nuestro pésame más sentido.

Por noticias particulares sabemos que nuestros paisanos, los estudiosos jóvenes, D. Pedro Planas Caldentey y D. Carlos Diez Pou, recientemente in- gresados en el Cuerpo facultativo de Aduanas, han sido destinados a Mahón y a Bosost respectivamente.

Al mismo tiempo que les deseamos que la residencia en su nuevo destino les sea grata, les enviamos la más cor- dial felicitación.

Procedente de Puerto Rico llegó el pasado jueves a esta ciudad, nuestro paisano y amigo D. Cristobal Puig, acompañado de su señora esposa. Re- cibian la más cordial bienvenida, jun- tamente con la expresión de nuestros deseos de que les sea agradable la es- tancia en nuestra ciudad.

EL NIÑO PRECOZ



La Empresa de espectáculos cinema- tográficos ha pedido para mañana un programa extraordinario verdaderamente llamativo.

Lo constituyen: La interesantísima producción italiana "Felipe Derblay o el Patrón de las Herrerías," interpreta- da por los eminentes artistas Pina Me- nichelli, Lina Millefeurs, María Case- rini, Gasparini, Amleto Novelli y Luis Serventi; la tercera jornada de la se- rie "El Rey de la Plata," y la cómica en 2 partes "Archibaldo el valeroso.."

Movimiento de la población durante la pasada semana

Nacimientos.—Día 3 de Abril, Ra- fael Adrover Puig, día 5, Antonia Al- bons Valens, día 7, Juan Obrador Ba- llester, día 7, Francisco Riera Monse- rrat, día 8, Juan Pomar Forteza, día 12, Juan Fiol Más.

Matrimonios.—Día 6 de Abril, Ama- deo Colom con Mónica María Bennar- sar, día 7, Juan Gomila con Apolonia Maimó, día 12, Andrés Manresa con María Vicens.

Defunciones.—Día 3 de Abril, Cos- me Tirón Juan, día 6, Antonia Mestre Mesquida, día 8, Margarita Rosselló Pons, día 8, Margarita Nicolau Oba- dor.

Se suplica a los señores suscriptores residentes fuera de esta Ciudad remitan a la Administración de este semanario (Círculo Recrea- tivo, Felanitx) el importe del primer trimestre del co- rriente año, pues de no re- mitirlo durante el mes de Abril ni haber avisado pre- viamente, se les considera- rá baja.

El envío, cuyo importe es de ptas. 1'25, puede ha- cerse en sellos de correo o giro postal.

Mulo de 2 ½ años y 7 ½ palmos de al- zada se vende. Alfarería de J. Amorós calle Zavellá.

AUTO DE ALQUILER

Se hacen viajes a precios módicos. Para informes a José Ferrer (a) Com- pany, Huertos, 61.

— 56 —

distantes de toda la isla, por los que sobre-viven y en sufragio de sus difuntos (13)! Quién no considera dignos de mejor suerte á los que han escitado la compasion de toda España. Los publicistas minuciosamente pregonan lo mucho que se han interesado la nobleza y el estado llano en suministrar consuelo suficiente y superabundante, á una villa que se ha grangeado en su misma desgracia la benevolencia de toda España. Baste decir, señores, que contristado profundamente el real ánimo de S. M. la Reina, y en vista de las acertadas disposiciones de las autoridades, mandó que se les den las gracias en su real nombre, lo mismo que á todas las corporaciones y particulares que han contribuido con sus personas y bienes á hacer menos sensible el infortunio de los leales y piadosos habitantes de la que- jumbrosa Felanitx. ¡Qué pueblo tan dichoso en medio de su calamidad! Probó el Señor su fé, y satisfecho de ella, debemos creer piadosamente que cortó el hilo de la vida temporal de muchos de sus hijos, para concederles la eterna: *et si corruerint, ipse salvabis.*

Si, Dios mio, tú les salvarás: porque si como criatu- ras frágiles no te hubiesen satisfecho condignamente la pena temporal que por sus culpas te debían, el valor infinito de la hostia pura, santa, é inmaculada, que el ministro del altar acaba de ofrecerte, aplacará tu justia: por ella, Señor, y por la poderosa intercesion de tu Santísima madre, admite benigno los votos ardien- tes de nuestro corazon que por ellas te ofrecemos, y concédelas el eterno descanso que humildes te suplica- mos: *Requiem eternam dona eis dómine, et lux perpetua luceat eis. Amen.* (14)

(13) El Juez de primera instancia de Manacor, villa rayana de Felanitx, noticioso de la fatalidad ocurrida, pasó también circular á las poblaciones de su partido para que médicos y cirujanos, sin pérdida de tiempo, acudiesen á socorrer á los heridos y contusos. 37 comieron juntos el lunes santo. Repartieron por las casas á fin de que fuesen mejor asistidos los que mas lo necesitaban.

(14) Madrid, 1844.—Imprenta de D. Vicente de Lalama, calle del Duque de Alba n.º 13.

— 53 —

Dios conmueve la tierra de su lugar y sus columnas se estremecen, es una de las pruebas que se hace para acrisolar al justo; respetémosla como juicios inescrutables de la divina providencia... los habitantes de Felanitx son de los mas morigerados de aquella isla; lo que he tenido ocasion de apreciar en seis años consecutivos que he administrado justicia como magistrado que he sido de aquella audiencia, confirmándolo además la estadística criminal que formé y publiqué de aquellas islas.. Despues de un testimonio de tanta escepcion, ¿puedo ya pasar en silencio, la asistencia á las fiestas, sermones y demas funciones religiosas: el decoro del templo con dobles colgaduras y millares de adornos: el llenarse de concurso la parroquia á las cuatro de la mañana del mas crudo invierno para oír misa y confesarse: y finalmente, la devocion particular del *via-cru- cis* desde que poco despues de la conquista, se encontró el *Passio imaginis* de piedra que se venera en el oratorio de san Salvador? Pues basta decir, que sus virtudes campean y resplandecen hasta en el mismo infor- tunio.

Y en efecto, señores: un hijuelo perspicaz advierte el peligro que amenaza y dice: *el terraplen se desmorona, vámonos:* calla replica su padre, escucha, no te muevas, y el devoto padre muere víctima de su devo- cion. ¡Qué modelo tan edificante para oír con fruto la palabra de Dios! ¿Quiénes al mirar entre las víctimas una multitud de criaturas inocentes, conducidas por sus devotos padres á tan santa meditacion, ¿no descu- bre con toda claridad la misericordia y el amor de Dios que los arrebató, porque se complace en su fé, en la buena educacion que dan á los niños, y porque quiere anticipar á los unos el premio de su zelo, y á los otros el de su tierna piedad y respetuosa obediencia?

Quién, aunque abrigara en su pecho un corazon de diamante, no se estremeciera oyendo entre los escom- bros que agoviaban al nazareno, y taladrada su cabeza con las espinas de hierro de la corona; Señor, perdo- nadme á mi y á cuantos morimos contemplando vues- tra pasion! no ruega por si solo, sino por todos, porque era cristiano para si, y sacerdote para los demas (10).

(10) Se llamaba don Bartolomé Oliver presbítero; cuan- do estudiaba en el seminario conciliar de san Pedro, le lla-

Cotización de ayer

Francos franceses	43'75
Id. belgas	37'70
Id. suizos	119'35
Libras	30'46
Dólares	6'535
Liras	32'60
Marcos	0'04
Coronas	0'015

Cotizaciones locales

Almadrón	95'00	ptas.	qq.
Vinos Celler: P. D.	20'00	»	Hl.
Tinto	25'00	»	»
Rosado	30'00	»	»

SECCION AMENA

Un puro y un rollet

Conten que s'altr'any, quand hi havia aquella escassés de tabac que no fumaven ni els estanquers, un dia En Verga se passetjava pe's Born de Ciutat fumant un puro de pam i tros, capás de despertar males idees a qualsevol fumador desenfeinat.

No l'havi d'afinar un bastaix desenat qui s'naguera fumat ses claus de St. Pere. No se sab be si va ser es cremayó d'es puro lo que l'illuminá, lo qu'es cert es que en aquell moment l'homo se va senti filosof i el seu *pequis* va filá aquest silogisme:

—Qui fuma puro tira llosca. En Verga fuma puro. Ergo, en Verga tirará llosca.—I ja's partit darrera en Verga. Si no's qu'aquest arribá a nota s'insistencia amb qu'el seguía aquell individu sospitós i avisá un guardia d'aquells qui fan tanta por, el qual el va sometre an el sigüent interrogatori:

- Porqué va detrás del señor?
- Porqué'l señor fuma puro.
- Y a usted qué le importa?
- Qui fuma puro tira llosca.
- Y eso qué quiere decir?
- Que si'l señor tira llosca, se la fuma un servidor.

I en vista de les inofensives i modestes pretencions del bastaix el Sr. Verga que es molt liberal, li va regalá un habano d'aquells de marca i faixat.

Pero un altre dia que també estava atacat de fumera i va veure un altre senyor qu'amb un puro a sa boca la

marcava molt, pero no era el Sr. March, i també li pitjá darrera amb s'ilusió de fumar se sa llosca, quand ja estava mort d'encalsario i el senyó ja se cremava els mostatxos, veu que fent es benéit s'acostava a una vorera, frega se llosca pa se paret i le se posa dins sa butxaca.

I conten qu'el desairat traginaire va deixá caure aqueix comentari pesat i redó:

—Caray! Aquest es conservador.

VENDO

Bicicleta marca B. S. A., en muy buen estado, neumáticos casi nuevos, a toda prueba.

Para informes, Prohisos, 13, Felanitx.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO EXTRAORDINARIO

En la Administración de esta ciudad se han recibido los billetes del día 11 de Mayo. Valen 500 pesetas, siendo el primer premio de tres millones.

Los décimos valen 50 pesetas.

CALLICIDA MÁGICO

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.

De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:

FARMACIA DE ARTIGUES
FELANITX (Mallorca)

OCASIÓN

Para joven de 12 á 16 años que desee marchar a Francia, se ofrece colocación para servir de mozo de café.

Para informes dirigirse a Miguel Gayá Adrover, Mayor, 28, Felanitx.

SE VENDE en el «Puig des Call» o «La Torre» una pieza de tierra, viña, árboles frutales y seiva.

Dirigirse al propietario, D. Bartolomé Cabrer, calle de la Concepción n.º 82, Palma.

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS

PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

Antonio Vaquer
Sastre
Mayor, 24 Felanitx

La Cuyna Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES
TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

Cemento

Se vende a 60 cts. saco de 35 kilos.
Fábrica de Alzamora y C.ª
Alquiler de sacos a precios módicos.

Plantel de Albaricoquero

Ingertos de las mejores clases a precios reducidos.

En esta imprenta informarán.

IMPRENTA DE B. REUS

— 54 —

Quién no se abrasara en la mas ardiente caridad, al oír que cuando un devoto seglar auxiliaba á una moribunda, otra algo lejos le dice: levanta un poco mas la voz y las dos nos aprovecharemos de esas palabras de vida eterna? Hijas de la caridad: ahora se presenta la mas oportuna ocasion para dar pruebas de vuestro acendrado amor; volad, socorred prontas á vuestros hermanos. Dos de ellas, señores, quedan sepultadas y muertas, y por lo mismo privadas de este deseo: otra suple por ellas y por si; pues que con un espíritu varonil y sin dar lugar á las lágrimas que le arranca la muerte de su amado padre que acaba de exhalar el último aliento en su presencia, se afana intrépida y socorre á los demas en sus cuitas. Mas que la carne y la sangre, puede la divina caridad! Y tú predicador (11) tierno, y afectuoso, tú que compadecido de la madre de Dios cuando se encontraba con su hijo en la calle de la Amargura, le decias: ó madre triste, mirad si conoceis á vuestro hijo. Ah! si vivieras algunas horas mas, á cuántas madres pudieses decir lo mismo? oh! quién habia visto jamas unos cuadros tan tetricos y melancolicos como los que representaban la plazuela del Hospital, el callejon fronterizo de dicho cementerio, y el anchuroso atrio de la iglesia al anochechar! Tendidos en hileras los cadáveres, estrujados unos, sin cabeza otros, estos sin piernas, aquellos sin brazos, todos desfigurados, no era esto lo que rasgaba mas de dolor las entrañas de quien miraba la mortandad; sino el ver á los amigos y parientes que ansiosos, y con linternas ú otras luces se arrojaban desolados sobre los cadáveres, buscando los hijos á sus padres, las madres á sus hijos, las esposas á sus maridos, y no sabiéndolos encontrar, poblaban el aire de lamentos; mas si por el vestido ú otras señales podian al fin reconocerles, oh! entonces revientan de dolor, no saben ya detenerse, se arrojan con los brazos abiertos sobre el mutilado cadáver, la madre sobre el hijo de sus entrañas, y desmaya: la hija sobre su madre, y esclama: madre mia dulce! el marido sobre su esposa, y pierde el sentido á la violencia del sentimiento.

maban con el apodo de el Santito. Murió como el nazareno á los 33 años de edad.

(11) Lo era don Simon Bordoy, presbítero mínimo ex-claustrado.

— 55 —

to; los unos se llevan á su casa los restos de sus amados, los otros no aciertan á entrarlos, todos suspiran, todos gimen, todos sollozan entre angustias mortales, á unos les sale el corazon por los ojos, otros con sus lloros bañan las calles, y toda la villa resuena con los sentidos clamores de madre mia, hijo mio, querido hermano, esposo de mi alma... cubramos con un velo tan triste escena, que á su vista se lastima demasiado el corazon.

Pero consolémonos, señores, con el dulce recuerdo de que la madre de Dios y su hijo estaban en compañía de los mortecinos, y cadáveres de los que murieron mártires de la devocion, como haciendo pomposa ostension de sus misericordias, y como diciendo: yo no me he convertido para vosotros en un Dios cruel; yo no os oprimo en vano bajo el peso de mi omnipotente poder; yo no quiero aniquilaros con la fuerza irresistible de mi diestra; yo os derribo para salvaros eternamente: *et si corruerint ipse salvabis*.

Por mas que haya procurado ser breve en la relacion de tan infausto acontecimiento, conozco, señores, haberme dilatado algo mas de lo que me habia propuesto, y por lo mismo no podré estenderme como hubiese deseado, sobre las personas que se han compadecido. Séame no obstante permitido decir: que en esta ocasion las autoridades se han escedido á si mismas; y sino decidme: cuándo se esmeraron con tan ardoroso zelo en proporcionar socorros prontos, grandes y eficaces para dar el alivio oportuno? No, no lo olvidarán las generaciones que todavia han de nacer (12); y cuánto no han hecho tambien las poblaciones rayanas y las mas

(12) El M. J. S. Don Macsimiliano Gibert, gefe superior político de estas islas, apenas supo la desgracia, corrió al lugar de la triste escena para prestar mas de cerca sus servicios en pro de aquellos infelices y dar una relevante prueba de sus virtudes.

La Excm. diputacion provincial depositó todos los fondos disponibles en manos de don Antonio Planas, diputado provincial de aquel partido, para socorrer las primeras necesidades.

El M. J. S. Don Juan Muntaner, vicario general en sede vacante, pasó una circular al clero y demas fieles de esta diócesis, para escitarles á ofrecer sufragios y dar limosnas para tan santo objeto.